

El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚMERO DEL DÍA: 5 CIENTOS.

NÚMERO ATRASADO: 25 CIENTOS.

Año VI.

Redacción y Administración
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.—Sábado 1.º de Agosto de 1903.

TELÉFONO NÚMERO 274.

Condiciones de suscripción e inserción
en la cuarta plana.

Núm. 1.888.

NOVELTY

Helado del día
LIMÓN

BODEGAS
del Excmo. Sr.

Duque de Almodovar del Rio

Sánchez Romate Hermanos en Jerez
Ofrece sus muy apreciados vinos y Cognac que no reconocen rival. Posee inmensa existencia en vinos de Jerez. Amontillado y Moscatel, y recomienda en particular sus especialidades: Dos palos cortados, Tres palmas, Amontillado N P y U y Solera H. Cortés.
Para pedidos puede dirigirse directamente a la casa ó á sus Representantes en Guipúzcoa.
Sres. Barroeta y Larrea en VILLAFRANCA

Carta del Duque de Madrid

La Verité Française de París publica la siguiente carta, dirigida al señor vizconde de Bellevue por el augusto Duque de Madrid, acerca de la persecución religiosa en Francia:
«Venecia 26 de Junio de 1903.
Mi querido vizconde: La sangre que corre por mis venas hierve como la vuestra, como la de todos los que aman á Francia, ante las iniquidades que se cometen y en previsión de los peligros que amenazan á esa noble nación. Ella misma se hace traidora al corrir la dirección de su Gobierno á hombres más cuidadosos de su fanatismo sectario que de los verdaderos intereses del país. Se puede estar separado por las opiniones políticas, por las teorías sociales, por las precauciones de miedo personal; pero hasta el presente era punto de unión general para todos los franceses el amor á la Patria. En 1870, á parte de las luchas por la forma de gobierno, todos los pechos se volvían valientemente contra el enemigo victorioso y en los días de la derrota mantuvieron alto el honor de Francia.
¿Por qué hoy, hasta en el Parlamento se oyen formular amenazas contra la existencia del Ejército, salvaguardia del país? ¿Por qué se ve obligar á oficiales de los más dignos y más aptos? A pesar de todo, el Ejército permanece disciplinado, silencioso, impenetrable ante todas las pasiones, fuerte, unido y consagrado exclusivamente á su gran misión. En él se ve la perfecta representación del país, puesto que todos los franceses, sin excepción, visten su glorioso uniforme.
No puede ser más que un resultado efímero el que se obtiene por el temor, apoyándose en intereses bajos y egoístas, no teniendo como sostén ó defensora más que á hombres degenerados. Los que traicionan sus conciencias de magistrados, de soldados, y su dignidad de hombres, son traidores dispuestos de antemano á todas las deserciones. ¿Qué será del noble carácter francés si se le corrije él mismo?
Diríase verdaderamente que las venas del Imperio nacional se ha inoculado un virus antifrancés, que al llegar al corazón le enfriará, y el llegar al alma la mata. Que en su despertar nuestra querida Francia, arroje lejos á esos hombres que la dehonran y la aplastan. La desoladora experiencia de estos momentos, demuestra la necesidad absoluta que tiene una sociedad de moral y de honradez pública: ¿y dónde pueden encontrarse éstas más que en las inspiraciones de la fe religiosa? La necesidad no se refiere sólo al genio de la nación; sino también á su existencia material y social. Hágase lo que se quiera, espero que Francia continuará siendo católica; lo será tanto más, cuanto más se pretenda romper los lazos que la unen á la Iglesia. El corazón, la razón, el alma de un pueblo, no abandonan ni aun ante una legislación que un día de colera se llevará arrojando á sus autores.
Este pensamiento es el que me sostiene también en mi noble desdén, con relación á mi querida España, donde veo agruparse en torno mío, con un entusiasmo siempre creciente, á las masas creyentes y fieles.
Nuestra caballeresca Bretaña, al defender á sus religiosos contra la fuerza brutal, que no respeta ni á débiles y santas mujeres, ni á los sa-

cerdotes que no quieren defenderse, ha corrido una vez más que ama á su Dios, su fe, su libertad. Ella los conservará. Estad orgulloso, porque tenéis razón.
Como ella sabrá toda Francia, pidiendo la omnipotente protección de Dios, reunir las fuerzas vivas, rehacerse y arrojar á los que no la conocen, que no la aman y que son sus peores enemigos.
Con esta esperanza es expreso mi reconocimiento por vuestra fiel adhesión, y pido á Dios que os tenga en su santa guarda.
Vuestro, afectísimo,
CARLOS.

Notas políticas

Villaverde
En el primer exprés de ayer llegó á esta capital el presidente del Consejo señor Villaverde, acompañado del subsecretario de la Presidencia don Santiago Alba.
Este marchó á Fuenterabía.
Fue recibido el señor Villaverde en la estación por el ministro de Estado, embajador de España en París señor León y Castillo, que llegó anteañoche en el sud exprés, según dijimos ayer, capitán general de la región señor Zappino y todas las autoridades civiles y militares.
Después de los saludos y presentaciones de rigor, marchó en carruaje el señor Villaverde, acompañado del ministro de Estado, con dirección á la residencia oficial del conde de San Bernardo.

En Miramar

A las doce subieron á Miramar ambos personajes, en unión del señor León y Castillo.
El jefe del gobierno cumplimentó á don Alfonso y se quedó á almorzar en Palacio.
Nada nuevo
A las tres y media regresó el señor Villaverde á Villa Paula y recibió á los periodistas.
Poco nuevo nos dijo, aunque quizás habría mucho de interesante que contar, pero el presidente del Consejo se encerró en una prudente reserva.
Nos aseguró que el objeto de su viaje era únicamente el de ofrecer sus respetos á don Alfonso, aunque otra cosa se hubiese afirmado.
Añadió que carecen de fundamento los rumores de una alianza entre España y Francia, no teniendo por lo tanto relación alguna con este asunto la llegada á San Sebastián de nuestro representante diplomático en la vecina república.
A las cinco de la tarde recibió el señor Villaverde la visita de las autoridades que fueron á saludarle y ofrecerle sus respetos.
Otra visita
A las once de la mañana fué recibida en Miramar la comisión del ayuntamiento de Pamplona, compuesta del alcalde señor Vitas y concejales señores Martínez de Ubago, Artega y Iraizoz.
Estando esta comisión esperando audiencia, penetraron en el salón las señoras madre y hermana menor de don Alfonso.
Aquella manifestó el agradecimiento que sienten por Pamplona con motivo del entusiasta recibimiento que se le dispensó á don Alfonso en dicha población.
A éste le replicaron los comisionados apoyo su petición para el derribo de las murallas y la desaparición de las zonas peñascosas.
Don Alfonso ofreció interesarse en el asunto.
La comisión salió de Miramar muy satisfecha y esperanzada.
Sin firma
Ayer, como llevamos dicho, estuvo en Miramar, según costumbre, el ministro de Estado.
Cuando regresó á su despacho oficial, nos manifestó que no había sometido á la firma de don Alfonso ningún decreto.
Hoy firmará extensamente.

La elección de Papa

Según cálculos aproximados de hoy á mañana se reunirán en conclave los cardenales de la Iglesia Romana que han de entender por

inspiración divina en la elección del nuevo Papa.
Homenajes mil y por cierto muy justos hánsenle rendido á la memoria del gran Pontífice que trasapando las fronteras de esta vida utópica, acababa de ergolarse en el seno de la eternidad, para recibir el galardón que en recompensa á sus desvelos de Padre cariñoso se le tiene preparado.
Más, con motivo de la muerte de este inolvidable Papa, se han lanzado las más horribles blasfemias, enderezadas todas ellas á empañar con intención sacrilega la brillante historia de aquel otro Pontífice no menos grande y eximio, del gran mártir é incomparable atleta Pío IX.
Plumas mojadas en hiel, é inspiradas al influjo del calor satánico, han trasladado á las columnas de la prensa sectaria, la prensa más hipócrita y funesta de España, patrañas tan burdas y novelescas, que envolviendo la más grosera calumnia contra la augusta figura del honorable Pontífice, sólo pueden tener sanción en un país excéptico y degradado.
Dijimos para otro día la labor apologetica del inmortal Pío IX, faro luminoso, cuyos resplandores aún vibran sobre el horizonte del mundo católico, y congratámonos ante la risueña esperanza de que muy en breve será inaugurado el nuevo reinado de la Iglesia entre himnos entusiastas de gloria y el clamor universal de *Papam habemus*.
CIRIACO ARRESE TOLOSA, Presbítero.
Lazcano y Julio 30 de 1903.

Don Jaime al Sacro Colegio

Hé aquí el texto del telegrama enviado desde Petersfeld por nuestro amado Príncipe D. Jaime de Borbón al Camarlingo, Cardenal Gregorio, con motivo de la muerte de Su Santidad el Papa León XIII.
«Profundamente impresionado dalla gran perdita che il mondo cattolico ha fatto di Colui dal quale io riceveti la mia Confermazione nella fede, prego Vostra Eminenza voler trasmettere al Sacro Collegio le mie condoglianze le più sincere»
Versión castellana
Profundamente impresionado por la inmensa pérdida que el mundo católico acaba de experimentar en la persona de Aquel de quien recibí mi confirmación en la fe, ruego á Vuestra Eminencia se sirva transmitir al Sacro Colegio mi más sincero pésame.

DE SOCIEDAD

A edad avanzada dejó de existir ayer en Tolosa la que en vida fué doña Francisca Erro, tía de nuestro amigo el presbítero don Juan Pedro Urrez, á quien acompañamos en su sentimiento.
—A las cinco menos cuarto de ayer dejó de existir en esta ciudad don Miguel Argel de Egáña y O'Lawlor, joven de 19 años.
Enviamos á su afligida familia la expresión de nuestro más sentido pésame.
—Con objeto de disfrutar unos días de licencia, salió ayer para Ervina (Alava), nuestro particular amigo don Antonio Zurutuza.
—Ayer celebró su fiesta onomástica el celebrado barítono de esta provincia don Ignacio Tabayo.
—El diputado provincial de Vizcaya, don Pedro Chalband, que, en compañía de varios representantes de la provincia, asistió anteaayer tarde á las solemnidades vísperas celebradas en la Basílica de Santiago, retiróse á su casa de Algorta, donde se halla veraneando con su familia, ligeramente indispuesto.
—De los baños de Cestona regresaron anteaayer á Bilbao los señores de Orovito, don Alejandro, y sus hijos los condes de Casa Montalvo, don Antonio y Carmencita.
—La señora del joven y reputado doctor don Alberto de Arceña dió á luz anteaayer tarde un hermoso niño, por lo que felicitamos cordialmente.
—A los 68 años de edad falleció ayer la virtuosa señora doña Ramona Laplace Lalanne, cuyos funera-

les se celebrarán á las nueve y media de la mañana de hoy en la parroquia de Santa María.
A su afligida familia enviamos nuestro pésame más sentido.
DE VERANEOS
Se encuentra en San Sebastián el abogado don Emilio Atauri, que permanecerá en esta corteos días.
—Veranea en esta ciudad la señora de González Bertrán.
—Procedente de Madrid ha llegado á Cestona el diputado á cortes don Luis Babiá.
—El banquero de la corte don Gustavo Bauer ha pasado por San Sebastián con destino á París.
—Por la estación del Norte han pasado para Biarritz los señores marqueses del Riscal.
—Han llegado á la localidad francesa indicada, los señores de Lastres y sus hijos y el sub gobernador del Banco Hipotecario don Luis Ferrández de Heredia.
—Se encuentra en San Sebastián la señorita Elvira Delgado con ánimo de pasar la temporada de verano.

DE NÁUTICA

Las regatas de ayer
A la hora anunciada se verificaron ayer mañana las regatas de banderos.
Como dijimos en nuestro número anterior se habían inscripto para tomar parte en la lucha quince embarcaciones.
Ann cuando en un principio no estaba la mar todo lo buena que era de desear, no tardó mucho en ponerse en condiciones inmejorables para las regatas, tanto por el viento como por la bondad de aquella.
El yatman que iba en el balandro *Gitana* tuvo que retirarse de la lucha por haber sufrido un vómito de sangre.
El orden de llegada fué el siguiente, hechas las compensaciones por el jurado:
1.º *Ay, ay, ay!* de don Enrique Careaga, de Bilbao, que hizo el recorrido en una hora, 26 minutos y cuatro segundos.
2.º *Mariposa* de don Victoriano López Doriga, de Santander, en una hora, 29 minutos y dos segundos.
3.º *Aufa* de don Antonio Lobos, de esta matrícula, en una hora, 30 minutos y 16 segundos.
Conforme con este resultado, se concedió el premio de honor, consistente en la copa de doña Cristina, al señor Careaga, propietario del *Ay, ay, ay!*
Hoy á la misma hora se celebrarán las regatas para disputarse los premios de la copa de San Sebastián, copa del Club Cantábrico y copa del Club Náutico.
Reina gran entusiasmo para la lucha y con el fin de tomar parte en ella y verla, llegaron ayer de Bilbao don Enrique y don Eduardo Careaga, don José Antonio y don Luis Arana, don José, don Manuel, don Ramón Zayas, don Pablo Alzola, señores Monasterio y Selvy, don José y don Venancio Echeverría, don Roberto Echeverría, señores de Oriola, Villalonga, San Ginés, Arcebe, Bergé, Chávarri (don Benigno y don José María), Gayarrola, Laizcoa y Mendiluce.
Notas donostiarrras
El día de ayer.—Animación.—Consecuencias de un banquete.—La unión latina.—Un recuerdo.—El alumbrado público.—Desaparición de «La Unión».—Triste recuerdo.
El día de ayer fué verdaderamente espléndido, impropio de la estación en que nos encontramos, pues se disfrutó de una temperatura primaveral.
Con este motivo la animación fué extraordinaria desde las primeras horas de la mañana.
Los paseos viéronse concurridísimos, especialmente el del Boulevard.
La banda municipal ejecutó la tradicional marcha de San Ignacio, siendo muy aplaudida.
Por la tarde, á pesar de la mucha gente que salió para asistir á las fiestas que en todos los pueblos de la provincia se celebraban en honor al patrono San Ignacio de Loyola,

fué mucha la gente que se vió en la Concha y Avenida.
Por la noche había que ver cómo estaban el parque de Alderdi-Eder y el Boulevard.
Estaban intransitables.
¡Cuidado que hay gente en San Sebastián!

Toros en Tolosa

Seis de Jorge Diaz, lidiados por las cuadrillas de Quinto y Parrao.
Tiempo magífico pero la entrada para perder.
Cuando entré en la plaza observé que el cartel de los toros que colgaba del palco presidencial estaba de revés.
Y me digo, aquí anda esta tarde todo de cabeza.
Después ví que el alcalde de Pamplona, el *neroncillo* Vitas, se juntaba muy cerca del palco presidencial y conferenciaba con Santos.
Entonces dije: *ironomía* tenemos.
Un gachó que á mi vera estaba dice... ¡el crimen de Belgrado!
Y en efecto vuya una serie de golletazos.
La verdad es que los bichos no se merecían otra cosa.
Los cuatro primeros eran cuatro Georgewichs.
No tenían ni presencia de toros y en cuanto les hacían *pupa* ya estaban barbaendo las tablas para buscar el camino de la dehesa.
Más de uno debieron ser condenados á fuego, pero sin duda don Santos debe ser refractario á fuegos artificiales.
Por su benignidad se ganó una bronca.
El quinto fué el de más presencia pero le faltaba pólvora en Santa Bárbara y no sabía herir.
El último fué el mejor de la tarde, y no hizo más que cumplir.
En resumen que los toros que dió Diaz hubieran jugado buen papel en una novillada de segunda categoría, pero no en una corrida en la que se pagan cinco pesetas por un asiento de tendido.
Sin embargo voy á quitar un poco de hierro en favor de la empresa.
Me dice que el señor Jorge Diaz ya no tiene toros porque piensa terminar con su ganadería.
Siendo así, se explica, y por eso murieron sus reses degolladas.
Como en el matadero.
Y vamos con los matadores.
Quinto encontró á su primero con ganas de nazarle. Le dió tres pases consintiendo, y aprovechando el error medio tendida que se ahondó y acabó con el morucho.
A su segundo trató de cojearlo con el trapo, pero el bicho demostraba gran cariño á la cuadrá.
Entretendiéndose en el terreno del toro, entró á matar y le quitó las ganas de comer alfalfa de un motiraca.
El quinto estaba bien criado, pero era avanto.
Quinto que tenía ganas de hacer algo para dejar bien puesta su fama, consintió al bicho con la muleta para arreglarle la cabeza, pero por poco le dá un disgusto.
Al rematar un pase por alto, salió perseguido, librándose por pie.
Con el estoque tempo pudo hacer nada bueno.
Entrando con coraje agarró dos estocadas caídas.
Parrao muleteó con precauciones á su primero que estaba huido, pero no se traía nada.
Pinchó una vez en buen sitio y acabó con su contrario de un golletazo ignominioso.
Aplausos desagradables.
A su segundo que andaba barbaendo las tablas, le buscó la olla aprovechando una distracción del morraco.
La muerte que dió al último de la tarde fué injusta, pues fué el único que llegó al último tercio boyante y conservando brevura.
Parrao estuvo bien muleteando pero metió el brazo y atizó un saqueazo marca extra.
En resumen una novillada cosa y abarrida, en la que el único digno de mención que se vió fué un par al cuarto que colocó Parrao al sexto bicho y un puyazo de Chavito.
Bregando se distinguió Misera.
El público disgustado y el empresario de caballos satisfecho, pues solo experimentó cinco bajones en las caballerizas.
A la corrida, siénto Guerrita, el cual se ganó una ovación al entrar en Tolosa.
Aclaración
El señor don Argel Iturralde, Director Gerente de la Sociedad Anónima del tranvía eléctrico de Bilbao.

«LA UNIÓN VASCONGADA»

Falleció á los 13 años de edad víctima de crónica enfermedad adquirida por disgustos que la daban sus padrastrros.
El entierro se verificará hoy en la bodega de su domicilio.
Se recibe el duelo en la calle de Churrucá, núm. 2.

«LA UNIÓN VASCONGADA»

Falleció á los 13 años de edad víctima de crónica enfermedad adquirida por disgustos que la daban sus padrastrros.
El entierro se verificará hoy en la bodega de su domicilio.
Se recibe el duelo en la calle de Churrucá, núm. 2.

«LA UNIÓN VASCONGADA»

Falleció á los 13 años de edad víctima de crónica enfermedad adquirida por disgustos que la daban sus padrastrros.
El entierro se verificará hoy en la bodega de su domicilio.
Se recibe el duelo en la calle de Churrucá, núm. 2.

«LA UNIÓN VASCONGADA»

Falleció á los 13 años de edad víctima de crónica enfermedad adquirida por disgustos que la daban sus padrastrros.
El entierro se verificará hoy en la bodega de su domicilio.
Se recibe el duelo en la calle de Churrucá, núm. 2.

«LA UNIÓN VASCONGADA»

Falleció á los 13 años de edad víctima de crónica enfermedad adquirida por disgustos que la daban sus padrastrros.
El entierro se verificará hoy en la bodega de su domicilio.
Se recibe el duelo en la calle de Churrucá, núm. 2.